

PRECIO DE SUSCRIPCION

Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50

PAGO ANTICIPADO

Un número suelto 0'10 pesetas

Anuncios y comunicados

Se admiten á precios convencionales.



PUNTOS DE SUSCRIPCION

PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de José Tous y de Humbert y Librería de la Propaganda Católica.

Redacción y Administración

Calle Mayor, 41, Felanitx

El Felanitgense

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

UN SUEÑO QUE PODRÍA NO SERLO

En cierta ocasión soñé que, en letras bastante grandes, publicaban algunos diarios de Mallorca y también este modesto semanario, un anuncio que a la vez decía:

Extraordinaria fiesta cívico-religiosa en Felanitx con motivo de la bendición e inauguración de la nueva espléndida carretera que acaba de construirse, desde la población al Santuario de S. Salvador.— Programa.....

A la verdad, tal noticia, produjo en mí, un júbilo indescriptible. Por fin iba a ver realizado uno de mis mayores anhelos, que comparto conmigo al pueblo todo.

Llegó el día señalado y para que nada faltara a la fiesta hasta la naturaleza aportó sus galas y adornos. Amaneció sin que la menor nubecilla empañara al firmamento; los pájaros con sus trinos, las aves domésticas con sus cacareos, los ganados con sus esquilas y balidos y los campos con sus flores y aromas, todo en fin, invitaba a los moradores de esta ciudad y su término a disfrutar de un verdadero día de fiesta.

Bien pronto se oyeron los repiques de campanas y los acordes de las músicas tocando diana y en un santiamén la animación más extraordinaria reinó por todas partes. A hora competente se bendijo en la P. de la Fuente un hermoso camión-automóvil capaz para buen número de pasajeros, en el que tomaron asiento las autoridades y algunas otras personas y, precedido de la banda de música, cavellets, dimitis y chirimitas, y seguido de inmensa multitud, se dirigieron al punto donde arranca el nuevo camino y, desde allí, unidos los vilans am los foraviles que, en grandes grupos y segun el distrito de su procedencia, se habían también congregado para tributar a nuestra Reina y Señora los más fervientes homenajes, se dirigieron a la Capelleta. No faltaron, ciertamente, muchos vecinos de los pueblos comarcanos que conocen y veneran la *Maré de Deu* por los favores que de su bondadora mano han recibido.

Llegada la multitud a aquel pequeño albergue de Ntra. Señora y revestido el preste con sus ornamentos sagrados, bendijo solemnemente el camino y declaró inaugurado el servicio diario en automóvil de Felanitx a S. Salvador y viceversa!

Imposible es describir el entusiasmo de aquella multitud que se manifestó con aplausos, vivas y frenéticas exclamaciones a los que se unían los acordes de la música, las egrestes sonatas de las chirimitas y el repiqueteo de la campana del Santuario, al que se unía, allá en las inmensidades del espacio, el de sus hermanas de la población.....

Porqué había yo de despertar de tan grato sueño? porqué no ha de ser verdad tanta belleza? porqué no hemos de ver trocado en realidad lo que a alguien le parecerá dudoso o inverosímil? No les parece a nuestros compatriotas influyentes que ha llegado la hora de que se convierta este sueño en realidad?

LEPE

LAS COMUNICACIONES MARÍTIMAS

El plan aprobado comprende las siguientes líneas:

«Cuatro expediciones semanales Barcelona-Palma y viceversa. Vapores para este servicio, de más de 1.000 toneladas de arqueo y 15 millas de andar.

Dos expediciones semanales Barcelona-Mahón y viceversa. Vapores para este servicio, de más de 800 toneladas de arqueo y 12 millas.

Una expedición semanal Alcudia-Mahón y viceversa. Vapores para este servicio, de más de 800 toneladas y 11 millas.

Una expedición semanal Barcelona-Alcudia-Ciudadela y viceversa. Vapores para este servicio, de más de 200 toneladas y 10 millas.

Una expedición semanal Palma-Ciudadela. Vapores para este servicio, de más de 200 toneladas de arqueo.

Una comunicación semanal Palma-Ibiza-Valencia y viceversa. Vapores para este servicio, de más de 800 toneladas de arqueo y 11 millas.

Una comunicación semanal Palma-Ibiza-Alicante y viceversa. Vapores para este servicio, de más de 800 toneladas de arqueo y 11 millas.

Una comunicación semanal Mahón-Palma y viceversa. Vapores para este servicio, de más de 800 toneladas de arqueo y 11 millas.

Dos comunicaciones semanales Palma-Cabrera y viceversa. Vapores para este servicio, de más de 25 toneladas de arqueo y 8 millas.

Tres comunicaciones semanales Ibiza-Formentera y viceversa. Vapores para este servicio, de más de 25 toneladas de arqueo y 8 millas.

Se ha conseguido, además de lo precedente, un vapor directo, semanal, entre Palma y Valencia y viceversa».

COMENTOS BREVES

Nuestra Prensa de Provincias

«La Tierra de Segovia» que es publicación bien atractiva, y que ha conseguido hacer lo que yo llamo «periódico-alma» de una población; dice en filenas crónicas cosas que me saben á enseñanzas realmente útiles.

Vedlo: «El sombrero femenino, por la noche, es cursi; en una capital de tercer orden, más cursi; en un paseo casi familiar—todos nos conocemos—, ridículo...»

Este «aviso» como un *entrefilet*; sin aparato ni más aire que el de una advertencia discreta á la ferretera, droguerita ó empleada endomíngada que juega á las Duquesas, es de una gracia ductriz y de una altura pía, notables.

—¡Para decir cosas, sobra casi siempre la retórica y desde luego la filatería!

El ideal fuese escribir con incisiones y hablar con monosílabos... (Ahora, que para esto se necesita ser ese artista que dibujando mucho, sabe dar sólo las tres líneas que hacen falta.)

¡Cuanto talento periodístico, gran Dios, escondidos por esos rincones de mis Redacciones de Provincias! ¿Conoceis á Lix en el Porvenir Castellano de Soria? ¿Conoceis á Yo-Fú en el Noticiero de Cáceres? ¿á Brocardo en El Guadalete de Jerez?

He aquí en un instante citados tres grandes periódicos *redentores* y cordiales.

El Noticiero tiene muchas firmas notables, el Porvenir varias, Pedro Chico, Pelacios, Lavín; La Tierra de Segovia pervulga los Evangelios Ciudadanos y nos dá Gila la intension de su espíritu simultaneando con, quizá muchachos aun, cuyo nervio y cuyo amor al terruño son edificantes.

En El Guadalete nos ilustran una Jerezana y la Sra. de Mendoza y lleva una información irrepachable.

Y así de sabia es casi toda nuestra Prensa Provinciana.

Como fué el primero que propuse un Comité en la Corte que cantase el talento provincial y lo emparase en esta Central de Patentes de Genio que se llama Madrid; cada vez que observo como los luchadores, abren Ateneos, ensanchan periódicos, saltan al púlpito y florecen en su Ciudad; siento la gloria de ver emanciparse de prejuicios que los retenían, á estos hijos míos espirituales á quienes yo llamo mis «avant-consecres»...

Ah, no sabéis quienes sólo leéis los periódicos cortesanos, cuánto granoteador literario y social tenemos la dicha de contar por Provincias; cuánta pluma extraordinaria por la prensa provinciana. Recuerdo un artículo del Diario de Albacete «La letra vieja» que supera al tan decantado «Cristo en Hornos» que tanto le alabaron á Julio Burell... cuando llegó á Ministro. ¡Oh mundo!

Tras «Dila» y «El Ateneo»—los dos primeros volúmenes que publicará la Biblioteca de Arte Noble—vendrá Dios mediante, «Nuestra Prensa de Provincias» tomo que absorbe todo mi respeto y toda mi ternura hacia los venerados periódicos que me han formado periodísticamente y

cuyo homenaje les rinde, enteramente rendidos mi pluma y mi corazón,

ALEJANDRO BHÉR

LA CONFERENCIA DE SPA

Lo que propondrá Alemania

Berlín.—El informe de los peritos alemanes que deberá ser leído en la Conferencia de Spa, expone la situación económica y financiera de Alemania y declara que dicha nación no podría actualmente retener la oferta de cien mil millones de marcos que hizo en Versalles el año último.

Establece las condiciones de su nueva oferta que consiste en la independencia económica de Alemania, la reducción de las cargas, atribución á Alemania de un tonelaje marítimo suficiente; mantenimiento de la Alta Silisia, como centro de la unidad del Imperio, y libertad comercial con la Prusia Oriental.

Lo que se hará

Spa.—La primera cuestión que se pondrá sobre el tapete será la de fijar el alcance de los poderes de la delegación alemana.

Luego se exigirá a los alemanes que digan las razones por que han dejado sin respuesta las tres notas que se les enviaron a raíz de la Conferencia de Boulogne.

A renglón seguido se discutirá la cuestión del desarme. Luego la de las reparaciones, del carbón y, probablemente, también la de Danzig y la respuesta a Turquía, a propósito de los tratados.

Los delegados oirán, además, a una Delegación de la población alemana de Danzig, acerca de la administración de dicha ciudad.

Lo tratado en la primera sesión

Spa.—Después de declarar abierta la Conferencia, el jefe del Gobierno belga, Sr. Delacroix, manifestó que los aliados deseaban discutir en primer término las cuestiones militares.

El canciller alemán, Fehrenbach, respondió que los representantes alemanes creían que la Conferencia examinaría primeramente la cuestión económica, añadiendo que la ausencia del ministro de la Reichwehr, Gessler, y del general Seckt hacía imposible discutir las cuestiones militares.

Delacroix, después de haber consultado a sus colegas, declaró que los aliados no modificarían el programa que se habían propuesto y esperarían la llegada de personalidades competentes para discutir las cuestiones relacionadas con el desarme.

Respondió Fehrenbach que creía poder empezar el examen de esta cuestión mañana por la tarde, ya que el ministro Gessler y el general Seckt deberían llegar a las dos de la tarde.

Por consiguiente, la sesión quedó aplazada para reanudarla mañana.

NOTICIAS GENERALES

DE LA PROVINCIA

Aunque no se tengan noticias de haber sido firmados los oportunos Reales decretos, se sabe, por noticias particulares, que se adjudican los siguientes curatos a los señores que se indican.

Catedral, al Rdo. don Sebastián Esteva, Párroco de Binsalem.

Santa Eulalia, al Rdo. don Gabriel Muntaner, Párroco de Artá.

San Jaime, al Rdo. don Antonio Lladrés, Párroco de la Inmaculada Concepción. (Santa Catalina).

San Nicolás, el Rdo. don Juan Verd, Párroco de Selva.

La Santísima Trinidad, al Rdo. don Vicente Frau, actual Economo.

Felanitx, al Rdo. don Antonio J. Mora, actual Economo.

Inca, al Rdo. don Francisco Rayó, Párroco de Santa María.

Buñola, el Rdo. don Juan Torrandell, Párroco de Capdepera.

Alcudia, al Rdo. don Juan Enseñat, actual Ecónomo.

Montuiri, al Rdo. don Gregorio Barceló, actual Ecónomo.

Alaró, al Rdo. D. Jaime Pascual, Párroco de San Lorenzo.

Deyà, al Rdo. D. Pedro Sussí, Vicario de Bintrix.

Pulpuñent, al Rdo. D. Juan Torrandell, Párroco de Santanyi.

Y Pina, al Rdo. D. Sebastián Lliteras, actual Ecónomo de Buñola.

—S. M. el Rey ha firmado un Real Decreto concediendo el título de Duque de Rubí, con grandeza de España, a nuestro ilustre paisano y amigo el Capitán General Weyler.

La concesión de este ducado, es una nueva prueba de la estimación que el Monarca tiene al ilustre paisano nuestro el marqués de Tenerife, a quien por tan alta distinción felicitamos sinceramente.

—Un periódico de La Coruña, dice lo que sigue: «Ayer fondeó en nuestro puerto un balandrijo inglés que apenas desplaza una tonelada.

Llábase la pequeña nave «Ben-Y-Gloc», y procede de Falmouth, donde fué despachado el día 12 de Junio último.

Trae a bordo un solo tripulante, su propietario, Mr. Williams, excéntrico inglés, que sin temor a los riesgos del mar realiza el viaje a Palma de Mallorca.

Aquí entró de arribada. Se cree que viene a aprovisionarse de víveres.

DE LA PENINSULA

Visitó al Jefe del Gobierno una numerosa comisión de comerciantes y editores de la Federación de las Artes del Libro y le entregaron una exposición pidiendo que el Gobierno declare libre la importación de papel, pues hay carencia de éste y los precios de algunas clases han aumentado el 450 por 100, haciendo imposible la industria del libro, hasta el punto de que muchas imprentas despiden a sus obreros por falta de trabajo.

El señor Dato tratará este asunto del libro en Consejo de Ministros.

—Por la Dirección general de Correos y Telégrafos han quedado suspendidos de empleo y sueldo los cuatro oficiales de telégrafos que formaban parte de la ambulancia de Andalucía el día en que fueron aprehendidas en ésta las sacas conteniendo tabaco de contrabando.

—El periódico «El Pensamiento Español» órgano del señor Vázquez de Mella, da cuenta de la operación de que ha sido objeto, en el sanatorio de Rosario el ilustre orador tradicionalista.

La operación se realizó con éxito; y hoy, los médicos, al reconocer la herida, la hallaron en buen estado.

A pesar de esto, como el señor Mella padece de diabetes, dicho periódico dice que siente la natural inquietud, pues podrían producirse desgraciadas derivaciones.

DEL EXTRANJERO

París.—Los periódicos relatan la cogida que tuvo ayer «Malla» en la plaza de Sunel.

El diestro había tenido una buena tarde.

Dió un pase de rodillas en el quinto toro, lo cual resultó muy difícil, se le coló el bicho, dándole una cornada que le atravesó el pecho.

El diestro pudo levantarse dirigiéndose hacia la barrera, cerca de la cual cayó pesadamente. «Malla» fué trasladado en seguida al hospital en donde falleció.

El cadáver será trasladado a Madrid.

En la misma corrida resultó herido el picador «Cornejo».

—Sofía.—En un teatro de la población de Filipopolis, unos anarquistas, por creer que se hallaba en el teatro el primer ministro búlgaro arrojaron tres bombas.

El edificio se derrumbó retirándose 200 cadáveres.

Entre los escombros hay más víctimas.

SECCION LOCAL

La noticia particular de que probablemente pasaría de Ecónomo a Párroco de esta ciudad el Rdo. D. Antonio J. Mora, no podía ser mejor sedante a la intranquilidad general por la posible separación de una autoridad a la que el pueblo todo ha tomado ya como cosa exclusivamente suya e inseparable. Al conocerse la grata nueva, se escapó de todos los pechos un holgado respiro de satisfacción, contenida de momento en sus internas laboraciones por la forzosa obligación de esperar a que tenga sanción oficial lo que no es hoy más que una esperanza con todos los visos de la efectividad.

Como todo parece anticiparse este año, las familias pudientes y habituales veraneantes en la ribera de nuestro puerto también han adelantado unas semanas su salida para aquel recreativo sitio, resueltos a poder aprovechar una temporada

de baños antes que les llamen otra vez a la vida de la ciudad quehaceres tan ineludibles como la recolección de almendras, cuya necesidad no ha de tardar en imponerse a juzgar por la velocidad con que avanza su madurez.

Debido a esta afluencia de gente, aquella playa va adquiriendo rápidamente el aspecto pintoresco que es su principal distintivo en los meses de más calor.

En extremo lucida y simpática resultó la Fiesta de las Espigas, celebrada el sábado último por la noche en el pequeño caserío del Carrizó.

Al llegar allí la Sección Adoradora Nocturna de Felanitx, estaba artísticamente adornada con arrayán la fachada de la iglesia, revestido el interior con sus mejores galas e iluminado profusamente el altar mayor. A las diez en punto se dió principio a la solemne Vigilia, hormigueando durante todas las horas de la noche gran concurrencia de fieles que visitaban al Santísimo. Nuestro dignísimo Sr. Ecónomo expuso en su sermón las excelencias de la Eucaristía. En la Misa de Comunión, apesar de celebrarse a las tres de la madrugada, se acercaron a recibir el pan de los ángeles 350 personas, mientras tanto se cantaban escogidos motetes.

La nota más imponente fué la procesión con el Santísimo. En el preciso momento en que el astro rey dejaba entrever sus primeros rayos y los pajaritos hacían sentir con más gracia sus melodiosos trinos; cuando parecía que la naturaleza toda se postraba para rendir justo homenaje al gran Dios de cielos y tierra, Creador y Señor del Universo, entonces levantaba el sacerdote la Hostia santa, bendiciendo con ella a todas las criaturas.

Simpática nos parece en gran manera la fiesta, que de algunos años acá vienen dedicando los estudiantes con la cooperación de personas devotas del santo y amantes de las glorias mallorquinas, al ínclito mártir de Jesucristo, hijo primogénito y antiguo patrón de la Isla, el celeberrimo B. Ramón Lull, con el fin de reavivar la devoción, que tan justamente le profesaron nuestros abuelos.

Y así nos complacemos en invitar desde estas columnas a los actos de culto, con que, siguiendo tan laudable propósito, piensan celebrarla este año.

Hoy, sábado, después del rezo de santo rosario se cantarán solemnes Completas.

Mañana a las siete conclusión de la novena. A las nueve y media Tercia cantada al órgano y Misa mayor en la que predicará el joven orador sagrado Rdo. Sr. D. Francisco Binimelis.

El Gobernador recibió ayer una comunicación del Ministerio de Fomento, participándole que ha sido concedida a nuestra Estación Enológica una subvención de 10.000 pesetas, conforme se había pedido por dicho Gobernador.

En el sorteo de la lotería nacional celebrado el día 1.º de este mes resultaron premiados con 300 pesetas cada uno los billetes números 10.034 y 12.787, despachados en la administración de esta ciudad.

En la misma administración están en venta desde el domingo último, los billetes del sorteo extraordinario de Navidad. Vale cada uno 2.000 pesetas y van fraccionados en vigésimos de a 100.

Los negocios de almendránense estacionados, con ligeras oscilaciones.

La cotización corriente en este mercado es hoy de 145'00 pesetas el quintal de 42'37 kilos.

Para su publicación se nos ha facilitado el siguiente documento:

«Alcaldía de Felanitx.—Balears.—Negociado Secretaría.—Número 108.—En el expediente administrativo instruido en esta Alcaldía con motivo de un comunicado suscrito por S. Carretero publicado en el periódico de Palma «Cultura Obrera», año 2.º n.º 43 de día 5 del mes que cursa, denunciando ciertos abusos deshonestos realizados en la Casa-Hospicio de esta ciudad y mala administración en dicho establecimiento, el Ayuntamiento en sesión de día 19 del presente mes, después de examinado aquel, acordó resolverlo en los siguientes términos:

«Resultando que han depurado en dicho expediente todas las personas que podían dar luz para esclarecimiento de los hechos de referencia.—Resultando que según se deduce de todas las declaraciones, son falsos los hechos que se imputan en el citado escrito a D. Bartolomé Obrador Prohens Director de la Casa-Hospicio de esta ciudad.—Resultando que el autor de tal escrito no sostiene en su declaración las afirmaciones contenidas en el

mismo, sino al contrario, dice que las recogió del público.

Considerando que los hechos que se atribuyen a dicho funcionario en el repetido escrito revisten suma gravedad y que por tanto procede castigar o revindicar al calumniado. Considerando que es una verdadera calumnia cuanto se asegura en el escrito de referencia.

Se resuelve por unanimidad declarar, como se declaran, falsos los hechos que contiene el citado escrito, y en su consecuencia que se dé traslado de este acuerdo al Sr. Director de la Casa Beneficencia para su satisfacción y demás efectos.

Lo que tengo el gusto de comunicar a V. para su inteligencia y conforme con lo acordado. Dios guarde a V. muchos años.

Felanitx 23 Junio de 1920.—Guillermo Perelló. —Sr. D. Bartolomé Obrador Prohens.

Como sabemos que el asunto está sometido a los tribunales de justicia, nos abstenemos de hacer comentarios.

En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 3 de Julio de 1920

La presidió el Alcalde don Guillermo Perelló Santandreu con asistencia de 9 concejales.

Fué aprobada el acta de la sesión anterior.

Se dió cuenta de haberse recaudado durante la presente semana por el arbitrio Transporte de reses la cantidad de 21'05 pesetas.

Se aprobaron varias cuentas de gastos de este Municipio.

Se acordó que todas las recetas de pobres deben llevar el nombre del enfermo, pues de lo contrario no serán pagadas por el Municipio.

Se acordó que la Comisión de Obras proceda al señalamiento de las rasantes en la barriada de la finca colonia de Can Alou.

Se acordó recomponer el varadero de esta misma colonia, por ser de suma utilidad, y solicitar la ayuda de los pescadores para que no sea tan gravoso a los fondos municipales.

Se dió lectura a un oficio del Alcalde de San Pere de Ribas, agradeciendo haber sido declarado hijo adoptivo de ésta el de aquella D. Ernesto Mestre Artigas, por considerar propios los elogios tributados a su distinguido compatriota y significar su profunda gratitud.

Se acordó que la Comisión de venta de trigo señale el precio para la misma.

Enterado el Ayuntamiento de que el Sr. Ingeniero autor del ante-proyecto para canalización de las aguas de la Fuente de Santa Margarita conceptuaba casi imposible variar aquel en la forma acordada por este Ayuntamiento en la penúltima sesión, se acordó revocar el acuerdo de referencia y seguir en la misma forma proyectada primitivamente.

Se presentaron tres denuncias hechas por la guardia rural.

Se dió cuenta por el Sr. Presidente de haber recibido una carta de la Sra. Presidenta del Instituto de Cultura y Biblioteca popular de la mujer, con un ejemplar de la Crónica documentada de la Junta Directiva de dicho Instituto.

Se acordó prorrogar por diez días la cobranza voluntaria del primer trimestre del repartimiento general.

Se acordó no vender trigo intervenido a los vecinos que no estén al corriente de sus cuotas por repartimiento general.

También se acordó ordenar al recaudador don Mateo Oliver Bauzá, que el próximo mes de Septiembre deberá tener cobrados y liquidados todos los atrasos que tiene a su cargo procedentes de repartimientos municipales, pues de lo contrario tendrá que ingresar el descubierto que resulte.

Se acordó insertar en la presente acta la música de los bailes típicos «Els Cavallets, San Juan Bautista y San Marcial».

Se acordó construir las barreras para el portillo del camino del Algar.

Se acordó obligar a la extracción de pieles frescas de todos los depósitos existentes en esta localidad.

Y se levantó la sesión.

NODRIZA

Una de 26 años y leche de tres días desea criatura para lactar en su propia casa.

Darán razón en Felanitx, Abrevadero, 4.

LOTERIA NACIONAL

Están en venta los billetes correspondientes al sorteo del día 12, a 4 pesetas décimo.

PAPEL PARA FUMAR

marcas Salvia y Palillos. Se venden en esta imprenta. 12 libritos 45 céntimos.

IMPRENTA DE B. REUS